

Zeitschrift: Domaine public
Herausgeber: Domaine public
Band: 41 (2004)
Heft: 1605

Artikel: Jacques Ellul (1912-1994) : "L'homme qui avait presque tout prévu"
Autor: Ogay, Christian
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-1019188>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«L'homme qui avait presque tout prévu»

C'est le titre de l'ouvrage de Jean-Luc Porquet paru l'an dernier, à quelques mois du dixième anniversaire de la disparition de Jacques Ellul. Déjà vendu à plus de 6 000 exemplaires, facilitera-t-il la fin de la traversée du désert d'un homme largement snobé de son vivant, oublié depuis le 19 mai 1994, jour de sa mort, et dont la pensée est pourtant en pleine actualité?

Le théologien protestant a cessé de labourer l'Ancien Testament pour mieux faire ressortir le retournement des valeurs du Nouveau, jugeant largement inachevées et incomplies les institutions chrétiennes. Anti-communiste vénélement, il polémique même sur l'ANC de l'Afrique du Sud, avant de tourner la page pour scandaliser son monde dès le milieu des années huitante, en annonçant le conflit majeur que se prépare l'Occident avec le monde musulman. Ces prises de position, comme son amitié indéfectible pour Israël, même après Sabra et Chatila, lui ont fermé sans doute plus d'une porte.

Quant au sociologue, père spirituel de nombreux écologistes, il n'a cessé de dénoncer les

avancées technologiques, bouffees d'énergie, accroissant constamment les richesses du Nord et préparant un grand suicide collectif. Pour lui, les sciences n'ont jamais été neutres et objectives. Comme recherche du moyen toujours le plus efficace, la technique recèle en soi une volonté de domination et une capacité constante de modification de la nature. Il en résulte un monde dans lequel le moindre incident mécanique ou matériel peut devenir un désastre, un monde de plus en plus fragile sous sa toute-puissance extérieure. Le 11 septembre 2001 peut, dès lors, apparaître comme une quintessence de ses prévisions : une catastrophe majeure provoquée par un groupe islamiste armé de cutters dérisoires.

Si sa pensée séduit des politiques ou des théologiens de bords très différents, si ses controverses font toujours mouche malgré certaines contradictions, si ses combats regorgent d'actualité, l'initiateur de la formule «agir localement, penser globalement» reste largement négligé, en tout cas des médias. Les récentes rééditions de certains de ses ouvrages annoncent

sans doute un renouveau d'intérêt. Car, par sa richesse, sa perspicacité et sa rigueur, Jacques Ellul ne peut pas ne pas avoir sa part dans les réflexions en cours sur l'avenir de nos sociétés.

Christian Ogay

Rééditions de Jacques Ellul:

Le Système technicien, le Cherche midi éd., 2004.

Les nouveaux possédés, Mille et une nuits, 2003.

L'Espérance oubliée, La Table ronde, 2004.

Sans feu ni lieu, La Table ronde, 2003.

La Pensée marxiste, La Table ronde, 2003.

La Subversion du christianisme,

La Table ronde, 2004.

Deux études de vulgarisation et d'enquête:

Jean-Luc Porquet, *Jacques Ellul, L'homme qui avait presque tout prévu*, le Cherche midi éd., 2003.

Patrick Chastenet, *Entretiens avec Jacques Ellul*,

La Table ronde, 1994.

L'Association internationale Jacques Ellul à Bordeaux prépare un colloque les 21 et 22 octobre prochains à Poitiers.

L'assemblée générale ordinaire de *Domaine Public* est convoquée le mercredi 16 juin 2004, à 18 h à l'Hôtel de la Navigation, Place de la Navigation à Lausanne-Ouchy.

Ordre du jour

1. Approbation du PV de l'Assemblée générale du 16 juin 2003
2. Rapport de gestion 2003
3. Rapport du réviseur, approbation des comptes et du bilan, et décharge aux administrateurs
4. Election des membres du conseil d'administration
5. Nomination de l'organe de révision
6. Présentation succincte des résultats de l'enquête auprès des lecteurs
7. Divers

Les discussions pourront se poursuivre pour ceux et celles qui le désirent pendant le repas qui suivra.

Informations supplémentaires

Les mandats des membres du conseil d'administration sont de deux ans, renouvelables. Trois des cinq membres du conseil se représentent: Jean-Daniel Delley, Françoise Gavillet et Pierre Imhof. Deux ne se représentent pas (Jacques Pictet, Luc Thévenoz). Le conseil propose à l'Assemblée générale de reconduire les administrateurs qui se représentent et d'élire Ruth Dreifuss et Jacques Guyaz. Les actionnaires qui souhaiteraient ajouter leur candidature sont invités à la communiquer au président du conseil d'administration par téléphone 022 379 8654 ou par email Luc.Thevenoz@droit.unige.ch

Conformément à l'art. 14 des statuts, les actionnaires peuvent se faire représenter à l'assemblée générale par un autre actionnaire en lui remettant une procuration écrite, le cas échéant en mentionnant leurs instructions de vote. Les membres en exercice du conseil d'administration reçoivent fréquemment des procurations. Ils ne peuvent cependant pas prendre part à certains votes (approbation des comptes et décharge au conseil). Il est donc préférable de donner procuration à un autre actionnaire ou à Jean-Pierre Bossy, qui a accepté d'agir comme représentant indépendant des actionnaires. La procuration écrite peut être communiquée directement au secrétariat de Domaine public.

IMPRESSUM

Rédacteur responsable:
Jacques Guyaz (jg)

Rédaction:
Marco Danesi (md)

Ont collaboré à ce numéro:
Jean-Daniel Delley (jd)
André Gavillet (ag)
Christian Ogay
Raffaele Peduzzi
Charles-F. Pochon (cfp)
Jean Christophe Schwaab (jcs)
Olivier Simioni (os)
Albert Tille (at)

Feuxcroisés:
Daniel Rothenbühler

Responsable administrative:
Anne Caldelari

Impression:
Presses Centrales Lausanne SA

Abonnement annuel: 100 francs
Étudiants, apprentis: 60 francs
@bonnement e-mail: 80 francs
Administration, rédaction:
Saint-Pierre 1,
case postale 2612
1002 Lausanne
Téléphone: 021/312 69 10
Télécopie: 021/312 80 40

E-mail
redaction@domainepublic.ch
administration@domainepublic.ch

www.domainepublic.ch